

CARTA AL EDITOR

A propósito del artículo "Reflexión sobre la infección por dengue durante la pandemia de la COVID-19"

About the article "Thoughts on the infection of dengue during COVID-19 pandemic"

Em relação ao artigo "Reflexão sobre infecção por dengue durante a pandemia COVID-19"

Luis Vivas-Bombino^{I*} , Katuska Cuenca-Garcell^{II} , Margarita González-Tapia^{III} 

^I Especialista de II Grado en Medicina General Integral. Profesor Auxiliar. Policlínico Docente "Cristóbal Labra". La Habana, Cuba.

^{II} Especialista de I Grado en Estomatología General Integral. Máster en Salud Bucal Comunitaria. Profesora Auxiliar. Policlínico Docente "Cristóbal Labra". La Habana, Cuba.

^{III} Especialista de I Grado en Medicina General Integral y de II Grado en Higiene y Epidemiología. Asistente. Policlínico Docente "Cristóbal Labra". La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: vicedecano@infomed.sld.cu

Recibido: 22 de octubre de 2020

Aprobado: 28 de octubre de 2020

Cómo citar este artículo:

Vivas-Bombino L, Cuenca-Garcell K, González-Tapia M. A propósito del artículo "Reflexión sobre la infección por dengue durante la pandemia de la COVID-19". Rev Inf Cient [Internet]. 2021 [citado día mes año]; 100(1):e3102. Disponible en: <http://www.revinfcientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/3102>

Estimado Director:

De gran valor resulta la publicación en *Revista Información Científica*, ubicada en el Volumen 99 No. 4, julio-agosto de 2020, del artículo "Reflexión sobre la infección por dengue durante la pandemia de la COVID-19", dada la importancia que reviste para el país, tanto económica como socialmente, en momentos en que el mundo entero está enfrascado en su solución y cuando conocemos, que desde cierto punto, la población ha descuidado la vigilancia hacia la presencia del dengue en esta nueva normalidad por la COVID-19.

La COVID-19, por su impacto biopsicosocial, centra la atención de los gobiernos y del personal de salud, sin embargo, autoridades internacionales advierten de la asociación letal de esta enfermedad y el dengue. En Cuba inciden ambas enfermedades, lo que hace posible que se produzcan coinfecciones. Ambos padecimientos presentan similitudes y diferencias clínicas que hacen necesario que los médicos realicen el diagnóstico diferencial entre uno y otro, pues pueden causar la muerte si no se realiza un diagnóstico y tratamiento adecuados.⁽¹⁾



Ambas son infecciones virales sistémicas que inciden en cualquier edad, sexo o raza; tienen un periodo febril y uno crítico, se expresan por síntomas iniciales similares, pero pueden ser asintomáticas, sobre todo en la edad pediátrica.⁽¹⁾

Las arbovirosis cruzan con facilidad las fronteras sociales y demográficas, por eso la lucha contra las enfermedades infecciosas provocadas por sus vectores de transmisión dista de culminar con éxito en algunos países en desarrollo. Se hace necesario un cambio en los sistemas sociales y la voluntad política de sus gobiernos.⁽²⁾

Actualmente se reconoce que existen las condiciones ideales para el repunte de muchas enfermedades infecciosas en el mundo y se infiere, también, un riesgo importante para la ocurrencia de algunas enfermedades que se suponían bajo control, así como la presencia de brotes importantes de otras consideradas como emergentes.

Sobre la base de estas nuevas concepciones y la experiencia acumulada hasta el momento, en Cuba se ha redimensionado y desarrollado un modelo de vigilancia en salud que responda a las necesidades del sistema sanitario, de acuerdo con los cambios del patrón epidemiológico y las transformaciones operadas en las condiciones de salud de la población.

La vigilancia en salud se ha ido desarrollando en el país y sus resultados tienen un impacto decisivo en la mejoría de la gestión y de los indicadores de salud a todos los niveles, resultando imprescindible garantizar altos estándares de vigilancia para poder asegurar mejores resultados de indicadores de salud.^(3,4)

Estimado Editor, sin lugar a duda, temas como estos que justifican la confección de esta carta permitan concatenar las acciones necesarias para enfrentar ambas enfermedades trasmisibles con pensamiento clínico-epidemiológico que permitan no descuidarnos de estas; de forma tal que su reflexión, considero, prenderá el “avispero” de conocimientos en nuestros profesionales y trabajadores de la salud en general, de forma tal, que se logre una actuación oportuna en el enfrentamiento de ambas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Díaz-Trujillo E, Batista-Cuenca M. Reflexión sobre la infección por dengue durante la pandemia de la COVID-19. Rev Inf Cient [Internet]. 2020 [citado 22 Oct 2020]; 99(4):[aproximadamente 2 p.]. Disponible en: <http://www.revinfcientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/2988>
2. Ruíz Hernández I, Salgado Montejo L, Jenki Delgado D. Caracterización clínica-epidemiológica de pacientes con Dengue. Hospital “José Ramón López Tabrane”. Matanzas 2014. Rev Med Electrón [Internet]. 2017 Jun [citado 22 Oct 2020]; 39(3):443-450. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242017000300003&lng=es
3. González Fiallo S, Doeste Hernández VM, Moreno Gelis M, Mena Rodríguez I. Comportamiento de la vigilancia de síndrome febril inespecífico. Rev Cubana Med Trop [Internet]. 2018 [citado 28 Feb 2020]; 70(3):38-49. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0375-07602018000300005



4. Tamayo Escobar OE, García Olivera TM, Escobar Yéndez NV, González Rubio D, Castro Peraza O, *et al.* La reemergencia del dengue: un gran desafío para el sistema sanitario latinoamericano y caribeño en pleno siglo XXI. MEDISAN [Internet]. 2019 [citado 28 Feb 2020]; 23(2):308-24. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1029-30192019000200308&lng=es&nrm=iso&tlng=es

Declaración de conflicto de intereses:

Los autores declaran no presentar potenciales conflictos de intereses con el desarrollo del presente trabajo.

